la lettre de la côte - 港京岸风

semaine du 15 au 21 janvier 96 - N° 3 MALCOM RIFKIND A PEKIN: prévention d'une collision annoncée? La visite à Pékin du Secrétaire d'Etat britannique s'est conclue jeudi 11 par des trompettes de victoire de part et d'autre quoiqu'elle n'ait débouché sur aucun accord concret, notamment sur la question de Hong Kong et de son autonomie politique future. Et pourtant, diplomates et média ont raison de voir dans cette rencontre un progrès : on n'avait plus vu Anglais et Chinois autour d'un tapis vert depuis trente mois, et à jour J -533 de la dévolution, toute nouvelle d'une reprise de contact, est bonne à prendre! Evidemment, Pékin n'a pas fait venir m. Rifkind pour lui céder quoique ce soit -elle garde ses projets d'abolir le "'legco", embryon de Parlement trop trublion à son goût, de censurer la "bill of rights", charte locale des droits de l'homme, et de nommer un gouverneur, fin de cette année, tout sauf représentatif.

Mais -et c'est là l'élément nouveau-, elle n'oppose plus désormais de refus canonique à la construction du "CT9", terminal pour conteneurs à Hong Kong, sous la bannière de la très britannique et coloniale compagnie Jardines, sa bête noire. Elle pourrait créer bientôt un statut pour les Non-Chinois résidents à Hong Kong (ils commençaient à craindre de devenir, après '97, les parias de la Zone Administrative Spéciale. L'Angleterre fait elle aussi un geste de bonne volonté: elle, et (erga omnes) l'Union Européenne, devraient maintenir aux Hongkongais, après '97 (citoyens chinois!), l'entrée sans visa! Retour case de départ donc -à un an et demi du retour de la Colonie à la "Mère Patrie" : il n'était que temps, mais pour la première fois depuis longtemps, voici un petit fait permettant d'espérer, pour '97, autre chose qu'une collision frontale, aux conséquences dommageables pour tout le monde!

• les titres: vitasoy- la déconfiture d'un limonadier! Comme bien d'autres, Vitasoy, géant hongkongais de l'alimentation, avait cru trouver son avenir dans la délocalisation de l'autre côté de la frontière, à Shenzhen. Aujourd'hui, l'obligation face à laquelle elle se trouve confrontée, de fermer ses 2 usines (1500 employés) et de rapatrier toute sa production pour cause de qualité sanitaire en chute libre (30 millions de cubes de lait de soja, café glacé et autre thé aux chrysanthèmes) doit lui faire amèrement regretter cette "économie". Nul ne s'explique aujourd'hui comment la production a pu a un tel point échapper au contrôle de la firme. On n'en sait guère plus sur le montant des pertes subies, de toute manière énormes, et qui incluent une durable perte de confiance du marché asiatique, comme cela avait été le cas pour Perrier en 1990 (en témoigne la chute du titre à la bourse de Hong Kong). La morale de l'histoire pouvant être que la croissance industrielle ultra rapide de la Chine, sans l'accompagnement en formation et en contrôles à tout niveau, est une affaire à haut risque!

LYBIE/BIRMANIE/COREE-LES AMITIES PARTICULIERES!

Ces derniers jours, Pékin exprime une fois de plus la volonté exacerbée d'indépendance diplomati-que par son soutien affiché à des régimes réputés terroristes:

- ★à Tripoli, Qian Qichen, min. des affaires étrangères, réaffirme au Cnl Khaddafi que les sanctions occiden-tales suite à l'attentat de Lockerbie "ne servent à rien",
- ★ après la visite du général birman Than Shwe, la plus important effectuée en Chine, la coopération sera renforcée (600 millions de \$ d'échanges l'an passé),
- ★ la presse locale publie avec évidente sympathie la condamnation ce dimanche par Pyongyang des ma-noeuvres américano-sud coréennes des derniers mois.

 Stratégie déjà ancienne, visant à contester le leadership

Stratégie déjà ancienne, visant à contester le leadership américain par un glacis mondial de régimes totalitaires!

CORRUPTION / A BON CHAT, BON RAT!

1995 aurait été, en terme de lutte contre la corruption, un succès sans précédent. Entre sept. 93 et jan. 95 (seuls chiffres donnés), 237 635 cadres auraient été punis, dont 35 cadres ayant rang de ministre ou gouverneur. La Chine compte environ 30 gouverneurs et 40 ministères. Selon le ministre Li Yufu, le succès de cette campagne serait dû au public: 80% des dénonciations parviennent sur base non anonyme! Ce qui est sûr, est que le Président Jiang, pour se faire accepter comme futur "père de la nation", a fait du thème un de ses chevaux de bataille, tandis que les masses voient d'un oeil toujours plus mauvais le luxe immodéré des nouveaux riches, "gaoganzidi", enfants du Parti!

LES BREVES

- la préoccupation écologiste fait son chemin: 100 usines du Shandong vont fermer en '96-97 (interdite de production), et 200 sont "en sursis" dans la période, pour excessive pollution. Jusqu'à présent, les grands pollueurs (chimie, sidérurgie,) préféraient payer les amendes, même importantes, plutôt que de s'équiper en systèmes de protection de l'air et de l'eau.
- >officiel: dans l'attente du feu vert pour l'entrée à l'OMC, la Chine a fait son deuil du titre, espéré, de "membre fondateur"!
- partira-partira pas? M. Marcel Plaisant, ambassadeur de France à Pékin, serait remplacé par m. Morel, son collègue à Moscou... L'ambassade précise qu'elle n'en sait rien!
- >campagne contre la pornographie : à Shenzhen (sans doute la Mecque chinoise pour ce genre de production), ont été saisies en 95 118000 publications "porno" -3 fois plus qu'en 94. Mais est-ce bon, ou mauvais signe?
- des voix commencent à dénoncer, dans la presse locale, "l'agressivité des firmes étrangères", qui chassent leur partenaire chinois du marché, par augmentation de capital de la JV, que le chinois ne peut pas suivre!
- >ATTENTION! durant le mois de Mars, tenue à la fois de la session annuelle de l'ANP, et visite spectaculaire de Boris Eltsine peut être pa le meilleur moment, pour les visiteurs européens, de solliciter des rendez-vous à haut niveau!

Circulaire hebdomadaire
Editeur Responsable: Eric MEYER

☎ (86) 10 532 48 57

Fax: (86) 10 532 48 57